

Intensifican vigilancia en La Araucanía ante posibles casos de influenza aviar 05



Ante un repleto Teatro Municipal de Nueva Imperial, se presentó encuentro Iberoamericano de Tunas y Estudiantina Chile 2025

Junaeb, Transportes e Injuv Refuerzan Derechos y Deberes de los Estudiantes en el uso de La Tarjeta Nacional Estudiantil (Tne) 04

Mujeres de todo Chile movilizan sus esfuerzos para impulsar la equidad de género en sus localidades 04

Portero hijo de las tierras del Trairaico Brayan Manosalva, retornará a Deportes Concepción 07

Este 1 y 2 de febrero en la localidad de HuapiTrovohue en la comuna de Carahue
III Mingako Medioambiental y XII Festival Cultural por la defensa de los Humedales



Este fin de semana vive La Expo Teodoro Schmidt



XVII Expo Campesina 2025 en Saavedra



Por recambio de turistas; autoridades refuerzan controles en rutas de La Araucanía



Nueva alza en los combustibles: ¿de cuánto será y cómo afectará a la inflación?

Por: Nicolás Román

Dado que Chile cuenta con un mecanismo que suaviza las alzas o bajas de los precios en los combustibles, el MEPCO; permitiendo aumentos o disminuciones de hasta 2,4% del precio mayorista de los combustibles cada 3 semanas, “es que las bencinas suben hoy en torno a los \$30 pesos”, comenta el académico de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales UANDES, Nicolás Román.

El académico agrega que “como las bencinas están en torno a los \$1.300 pesos, el precio de mayorista que es el precio al que vende ENAP a las distribuidoras, es algo

menor; pero ese 2,4% resultan ser unos 30 pesos”. Por lo que el alza de esta semana afectará la variación del IPC del mes de enero de 2025, en aproximadamente un 0,1% dado el peso es de cerca de un 4% de los combustibles en la canasta.

Respecto, de las futuras posibles alzas o bajas, Román explica que “los actuales precios del petróleo Brent en torno a los 76 dólares por barril, han estado cayendo desde el 15 de enero dado el anuncio del cese al fuego entre Israel y Hamas. Esto pudiera mantenerse en el tiempo.

Sin embargo, señala también que el tipo de cambio, que hoy está en torno a los

\$990 pesos, ha estado subiendo en los últimos días desde que Trump asumió “por sus controvertidos anuncios que pudieran implicar aranceles al cobre chileno, disminuyendo su demanda, haciendo caer el precio y haciendo subir el tipo de cambio por la menor cantidad de divisas que se liquidarían”, comenta.

Finalmente, señala que “es difícil predecir qué pasará en las próximas semanas, dado que el precio del petróleo tiene una tendencia a la baja y el tipo de cambio al alza; dificultando determinar el efecto de ambas variables conjuntamente”, finaliza.

El lenguaje, la lengua y el habla

Por: Omer Silva Villena , osilvaville@gmail.com

“For the Love of Language: Introduction to Linguistics”, 2020, de las Profs K. Burrigge & T. Stebbins, Monash University, Australia, así se titula este interesante texto que entrega una introducción exhaustiva y moderna sobre el rol del lenguaje y la lingüística en el desarrollo humano. Trata temas sobre cómo funciona la facultad del lenguaje, la diversidad lingüística como sistemas que organizan palabras, oraciones, y discursos en el pensar humano. Importantes en estos tiempos para todo profesor que enseñe Lingüística, o profesional comprometido con los estudios del lenguaje. Así no más, sus autores lo titulan “por el amor al lenguaje”

Desarrolla las modalidades del lenguaje en su enfoques prescriptivos, descriptivos, cognitivos y funcionales (lo ideal y real). Explica lo que deberíamos saber sobre el lenguaje en relación a los procesos educativos, la comu-

nicación humana, la publicidad, el periodismo, los sistemas legales (lingüística forense), ciencias de la salud, empresa, relaciones públicas, la industria cinematográfica, e inteligencia artificial.

¿Qué son las palabras? Se re-define la noción de palabra en el contexto de la creación y desaparición del léxico en una lengua. Así, cobran importancia los “procesos lexicogénicos” (formación de palabras), con abundantes ejemplos en auslan, mali, maori, turung, japonés, inglés, alemán, técnicas de análisis que bien podrían aplicarse en estudios más profundos de las lenguas originarias de Chile y América. Trata en detalle el problema del significado y sus propiedades en el “cambio semántico”. En el capítulo “los surcos profundos” (deep grooves) se aborda la fonética y fonología más allá de un simple estudio descriptivo aplicados al ámbito de la modulación

o prosodia, fonética forense, socio-fonética, y la importancia de “la voz como señal de estados cognitivos” (voz delatora, o, psicología de percepción interpersonal) perceptibles en hablantes como “el lenguaje de la vida”, o las “fuerzas de las palabras”.

El tema –ciertamente el más interesante – “lenguaje, mente y cerebro” junto al de “adquisición/aprendizaje de lenguas” ponen en contacto al lector o estudioso con los temas actuales de la lingüística, psico/neurolingüística, el procesamiento verbal, oralidad y escritura, análisis de errores, el cerebro bilingüe, discapacidades lingüísticas, lectura inicial, lectura con significado, la traducción. Temas actuales en las ciencias del lenguaje. Una consulta reflexiva de este libro obliga a preocuparnos por valorar el lenguaje y la lingüística como condición básica en la formación y desarrollo del ser humano.



▶▶ NÚMEROS DE EMERGENCIA

133 Carabineros	130 Conaf	135 Fono Drogas
132 Bomberos	134 PDI	4242 Denuncia seguro
131 Ambulancia	137 Rescate costero	

elinformadordigital.cl



NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera
Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán
Periodistas: Yonathan Tonioni
 Ramón Provoste Saavedra
Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe
Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial
Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador
Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462
Teléfonos 993962124 / 992972441
 Nueva Imperial - IX Región
E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Este Fin de Semana vive la Expo Teodoro Schmidt

La comuna de Teodoro Schmidt se prepara para recibir a miles de visitantes en una nueva edición de la Expo Teodoro Schmidt 2025, un evento que se ha convertido en una tradición y que cada año reúne lo mejor de la gastronomía, la artesanía y la música en vivo.

La cita es este sábado 1 y domingo 2 de febrero en el Estadio Municipal de Teodoro Schmidt, donde más de 250 expositores ofrecerán una muestra representativa de la identidad local y regional.



también será protagonista en esta edición de la Expo. Los asistentes podrán recorrer los diversos stands donde se exhibirán pro-

ductos hechos a mano, que van desde tejidos y cerámica hasta trabajos en madera y cuero. Esta es una instancia ideal para conocer y valorar el trabajo



Una oferta gastronómica que celebra los sabores de la zona

Uno de los principales atractivos del evento será su variada oferta culinaria, donde los visitantes podrán disfrutar de platos típicos que rescatan las recetas tradicionales de la comuna y la región. Desde asados y empanadas hasta preparaciones con productos locales, cada bocado será una oportunidad para deleitarse con la riqueza gastronómica del sur de Chile.

Además, los amantes de las bebidas artesanales podrán degustar una selección de cervezas producidas en la zona, destacando su calidad y diversidad de sabores.

Artesanía y emprendimiento local

El talento de los artesanos de Teodoro Schmidt

Un espacio para la familia y la cultura

La Expo no solo será un punto de encuentro para los amantes de la gastronomía y la artesanía, sino que también ofrecerá un espacio de recreación y entretenimiento para toda la familia. Los más pequeños podrán disfrutar de diversas actividades y juegos diseñados para garantizar un ambiente lleno de alegría y diversión para toda la familia

El escenario vibrará con la presencia de destacados artistas

El Sábado 1 de febrero: La cumbia de Super Ritmo

7, tributo a Los Prisioneros con la banda San Miguel, que hará revivir los himnos del rock chileno; El Domingo 2: La apertura estará a cargo del Ballet Folklórico Municipal Wangulen, con una presentación que rescata las raíces culturales de la zona, la energía y el humor del reconocido co-

mediante Paul Vásquez, "El Flaco". La jornada finalizará con la música bailable de Los Peregrinos del Amor y el cierre con la cumbia ranchera de Los Charros de Luchito y Rafael, garantizando un final espectacular.

El alcalde de Teodoro Schmidt, Baldomero Santos, extendió una cordial invitación a toda la comunidad "Queremos que vecinos y turistas disfruten de un evento único, donde la gastronomía, la cultura y la música se unen para ofrecer una experiencia inolvidable. Invitamos a todos a sumarse a esta celebración que pone en valor lo mejor de nuestra comuna"

01 FEB desde 12:00hrs

- SÚPER RITMO 7
- SAN MIGUEL
- TRIBUTO A LOS PRISIONEROS

02 FEB desde 12:00hrs

- BALLET FOLKLÓRICO MUNICIPAL WANGULEN
- PAUL VÁSQUEZ "EL FLACO"
- PEREGRINOS DEL AMOR
- LOS CHARROS DE LUCHITO Y RAFAEL

¡Prepárate para una jornada llena de emociones y buena compañía!
Disfruta de deliciosa comida típica, cerveza artesanal, artesanías únicas y juegos para grandes y chicos. ¡Te esperamos en el Estadio de Teodoro Schmidt!

ARTISTAS INVITADOS

LOS MACHOS DE LA CUMBIA | AMIGOS DE ARTISTAS

EL CLAVEL | ACADEMIA ANTU LIWEN | ROYAL BAND | KURI LAFKEN

SALA 4 | SWEET BERRIES | ULKANTUN NEWEN

KIKE LLANCALEO | MISIÓN KUMBIERA | DUO LOCAL

munisaavedra.cl | municipio de saavedra | didepro.saavedra

XVII Expo Campesina 2025 en Saavedra

Tres días inolvidables en la Plaza Arturo Prat de Saavedra, donde la música será protagonista. Como es tradición, se contará con una destacada variedad de artistas locales y nacionales que llenarán el escenario de energía

y ritmos para todos los gustos.

Saavedra invita a vivir esta fiesta única, donde la cultura campesina y la música se unen para celebrar nuestras raíces!

Mujeres de todo Chile movilizan sus esfuerzos para impulsar la equidad de género en sus localidades

Derribando barreras de género desde sus respectivos territorios, organizaciones comunitarias a lo largo y ancho de todo Chile implementaron 11 proyectos de impacto social, que fueron seleccionados por el Programa, Fondo Concursable Mujeres por la Equidad 2024 de ComunidadMujer.

Entre los proyectos realizados con éxito figuran iniciativas como la inclusión digital y autonomía económica de mujeres artesanas de Pozo Almonte y Huasco, la lucha contra la pobreza menstrual en Valparaíso, el nado en aguas abiertas como espacio de empoderamiento y autocuidado de profesoras de Puchuncaví y Ventanas, la corresponsabilidad parental en Nacimiento, el empoderamiento de mujeres mayores en Tirúa y la autonomía que la conducción puede entregar a mujeres emprendedoras y rurales de Gorbea, reflejando el enfoque diverso y territorial del fondo y el dinamismo y compromiso de las organizaciones comunitarias lideradas por mujeres, en la búsqueda

de soluciones a las problemáticas que enfrentan en su día a día.

Asimismo, destacan por sus logros e impacto las iniciativas que fueron apoyadas con un enfoque de continuidad para fortalecer y escalar los impactos obtenidos por sus proyectos en versiones anteriores del programa de ComunidadMujer. Así las organizaciones Petu Moguelein Mahuidache de El Bosque y el Taller de Mujeres Casa de Acogida Lamngen La Pintana demostraron su capacidad para consolidar sus impactos en la prevención de la violencia de género y el liderazgo comunitario para la sostenibilidad ambiental y el resguardo de la cosmovisión ancestral de mujeres mapuches.

En una ceremonia realizada el 23 de enero se reconocieron y evaluaron los logros y aprendizajes de los 11 proyectos financiados, asesorados y acompañados en 2024 que alcanzaron a más de 370 beneficiarios/as directas.

En la instancia, que reunió



a las organizaciones ejecutoras, integrantes del jurado, equipo y representantes de las instituciones aliadas, también hubo espacio para mirar al futuro e intercambiar visiones sobre los desafíos de la equidad de género en los distintos territorios del país y, con una mirada descentralizada. Temáticas como la autonomía económica, la prevención de la violencia de género, los cuidados, el liderazgo femenino, la inclusión digital, y la sostenibilidad climática fueron priorizadas.

Cabe recordar que, en 2024, el Fondo “Mujeres por

la Equidad” recibió 140 postulaciones de todo el país, de las cuales un 74% provinieron de regiones distintas a la Metropolitana, y cerca del 40% de zonas rurales, incrementos notables respecto a 2023. En total, los proyectos beneficiaron directamente a 379 personas, de las cuales un 93% son mujeres y un 7% hombres.

Alejandra Sepúlveda Peñaranda, presidenta ejecutiva de ComunidadMujer, destacó: “Año a año, nuestra organización reafirma su compromiso con el desarrollo

de capacidades, liderazgos, oportunidades y fortalecimiento del capital social para las mujeres y sus organizaciones en todas las regiones del país. Este enfoque es fundamental para promover soluciones pertinentes a sus problemáticas, el impulso de la equidad de género y el desarrollo sostenible”.

Entre las organizaciones que se adjudicaron recursos se encuentra, “Mujeres empoderadas de Gorbea”, agrupación de mujeres emprendedoras mercadito intercultural de Gorbea. Gracias a este proyecto 18 mujeres emprendedoras de zonas rurales de Gorbea accedieron a un curso para aprender a conducir, estudiaron y practicaron de manera colectiva para rendir sus exámenes y algunas de ellas ya obtuvieron su primera licencia de conducir. Este proyecto logró otorgar autonomía a este grupo de mujeres quienes podrán movilizarse sin obstáculos y continuar fortaleciendo sus emprendimientos y mejorando su calidad de vida.

Junaeb, Transportes e Injuv Refuerzan Derechos y Deberes de los Estudiantes en el uso de la Tarjeta Nacional Estudiantil (Tne)

Autoridades de Junaeb, Seremi de Transportes y Telecomunicaciones e Injuv visitaron uno del stand de captura fotográfica para estudiantes de primer año de educación superior, instalado en la Universidad Autónoma de Chile sede Temuco, con el objetivo de informar y concientizar sobre el correcto uso de la Tarjeta Nacional Estudiantil (TNE).

En la instancia participaron la directora regional de Junaeb (s), Jessica Inzunza; la directora regional de Injuv, Gloria Carimán; y la Seremi de Transporte y Telecomunicaciones, Mary Valdebenito, quienes compartieron con los jóvenes universitarios destacando la importancia de la TNE como apoyo permanente y realizando un llamado al buen trato en la locomoción pública.

Durante la actividad, las autoridades recordaron que



la Tarjeta Nacional Estudiantil garantiza una tarifa reducida en el transporte público para estudiantes de educación básica, media y superior, y que su uso adecuado es clave para mantener este beneficio.

La directora regional de Junaeb (s), Jessica Inzunza, enfatizó en los deberes de los estudiantes, como portar

siempre la tarjeta- que es un instrumento público- respetar las normativas de uso y cuidar el documento para evitar el deterioro o la pérdida de una nueva TNE. “Esto les da el derecho de utilizar el transporte público los 365 días del año, las 24 horas del día, independiente si utilizan o no uniforme y del destino que tengan”.

Finalmente, la Seremi de Transporte y Telecomunicaciones, Mary Valdebenito, destacó que la colaboración de todos los actores es fundamental para garantizar un servicio de calidad. “En todos los buses del área urbana de Temuco y Padre Las Casas tenemos implementado un sistema tecnológico, que consiste en cámaras donde se puede ver el comportamiento dentro de los microbuses. Si existen denuncias, pueden ser canalizadas a través de la Seremi de Transporte”.

La Seremi de Transportes recordó además que en el mes de mayo de este año inicia el sistema de recaudo electrónico en la locomoción pública de Temuco y Padre Las Casas, lo que significa que los pasajeros del transporte público en estas ciudades deberán pagar con tarjetas electrónicas, dejando atrás el

uso de monedas y billetes. En el caso de los estudiantes la única tarjeta habilitada para el pago será la TNE.

#TómateLaFoto

Junaeb recordó que el proceso de captura fotográfica para los nuevos estudiantes que ingresan a la educación superior sigue en marcha, instando a los jóvenes a completar este trámite con tiempo para evitar retrasos en la entrega de la TNE. La campaña #TómateLaFoto insta a todos los estudiantes que ingresan a educación superior por primera vez a fotografiarse a través del capturador on line capturadortne.cl o en los módulos de Junaeb habilitados en algunas casas de estudio, en la Dirección Regional de Junaeb (Vicuña Mackenna N° 214, Temuco) o en la Oficina de la TNE (Balmaceda N° 1176, Temuco).

Por recambio de turistas autoridades refuerzan controles en rutas de La Araucanía



Seremi de transportes, la SIAT de Carabineros y la Concesionaria Ruta de La Araucanía, hacen llamado a que los diversos usuarios de las vías tengan un comportamiento responsable al realizar sus traslados.

Freire, jueves 30 de enero de 2025. Fines de enero y se inicia el recambio de turistas este verano 2025, lo que provoca un considerable aumento en el flujo vehicular, principalmente en las rutas de acceso a las zonas lacustre, costa y cordilleranas de la re-

gión; por lo que es indispensable que los diversos usuarios de las vías, tengan un comportamiento responsable al realizar sus viajes.

En este contexto, la Seremi de Transportes y Telecomunicaciones, la SIAT de Carabineros y La Concesionaria Ruta de La Araucanía en la Plaza de Peaje Quepe, realizaron controles dirigidos a distintos tipos de vehículos, que tienen como objetivo revisar la documentación, complementado con un mensaje para que los conductores en-

tiendan, la importancia de ser conscientes de que comparten la vía con otros usuarios.

Para quienes viajan estas vacaciones, “es indispensable que respeten los límites de velocidad permitidos en los diversos trayectos de la ruta, ir atentos a las condiciones del tránsito, no consumir alcohol y drogas, no manipular dispositivos móviles, planificar el viaje con anticipación, dormir las horas adecuadas y siempre trasladar a los niños menores de 12 años en el asiento trasero del vehículo y quienes tengan menos de 9 años, viajar en un sistema de retención adecuado a su contextura y nunca manipular dispositivos móviles al conducir”, mencionó Mary Valdebenito Seremi de Transporte y Telecomunicaciones.

Por su parte el Capitán Carlos Figueroa de la SIAT de Carabineros, detalló que son 9 personas las fallecidas en siniestros viales en lo que va

del año, “la principal causa es la velocidad, seguido de no ir atento a las condiciones del tránsito y el uso del teléfono celular. Si bien hay una disminución de muertes en la región de un 25% con respecto al año anterior; aun así, no podemos estar satisfechos, hasta que no tengamos personas fallecidas por este motivo anualmente”.

Este fin de semana de recambio de turistas, se espera que 168 mil vehículos pasen por el Peaje Quepe, esto es alrededor de un 15% sobre el fin de semana pasado y casi un 70% más que un fin de semana normal, así lo explicó el Gerente de Explotación de la Concesionaria Ruta de La Araucanía, Felipe de La Maza, “este viernes y lunes tendremos flujos superiores a los 3200 vehículos por hora en el peaje, vamos a tener la totalidad de vías disponibles, vamos a tener cobro adelantado en tándem para dismi-

nuir los tiempos de desplazamiento. Sin embargo, hago el llamado a los usuarios prefieran el pago en efectivo, ya que una vía que se paga con este modo atiende más de 200 vehículos por hora, en cambio una vía que recibe tarjeta de crédito atiende alrededor de 130 a 140 vehículos, aumentando los tiempos de espera en fila”.

Respetar la ley de tránsito, aumento de controles en diversas vías y la coordinación para un tránsito expedito en los peajes de la región, es parte del plan de contingencia que coordinan las autoridades este verano 2025 y para evitar siniestros viales con consecuencias fatales, es imprescindible el compromiso de todos, para que efectúen sus viajes de forma responsable y siempre respetando a todos los actores que circulan por calles y rutas de La Araucanía.

Intensifican vigilancia en La Araucanía ante posibles casos de influenza aviar

Chile continúa libre del virus en aves de corral, pero actualmente está presente en aves migratorias que llegan desde el hemisferio norte, zona geográfica donde se ha informado de un aumento de los contagios.

Hace más de un mes que el Servicio Agrícola y Ganadero, SAG, elevó su nivel de alerta por la influenza aviar altamente patógena, H5N1, intensificando la vigilancia sanitaria en todo el territorio nacional, dada la compleja situación que presenta esta enfermedad en varios países del hemisferio norte. Por ello, la directora regional de SAG Ruth Arévalo y el seremi de Agricultura Héctor Cumilaf, realizaron una vigilancia de aves migratorias y endémicas en la zona del Lago Budi, en la comuna de Saavedra.

La directora regional del SAG Ruth Arévalo, detalló que “ante esta fase de alertamiento se están realizando acciones preventivas y preparatorias ante esta amenaza. Una de ellas es la vigilancia de avi-

fauna endémica y migratoria que se encuentran en la zona costera y distintos cuerpos de agua de la región donde se busca conocer la condición sanitaria de las aves con el fin de pesquisar de manera oportuna cualquier sintomatología atribuible a influenza aviar”, recalzó la autoridad regional.

Arévalo agregó que “para el Servicio el apoyo de la comunidad es primordial ya que la influenza aviar es una importante zoonosis, por ello nuestro llamado es a denunciar al SAG casos sospechosos de mortalidad y/o cambio de conducta en las aves domésticas o aves silvestres”.

El seremi de Agricultura, Héctor Cumilaf, destacó que el “Ministerio está generando todas las coordinaciones con las distintas instancias públicas y privadas para evitar que la influenza aviar se transforme en un problema para nuestra economía y también para la fauna de nuestro país. El seremi Cumilaf, además, destacó “el trabajo que realiza el Servicio Agrícola y Ganade-



ro que ya enfrentó la influenza aviar teniendo un importante trabajo que evitó que esta enfermedad tuviera consecuencias negativas principalmente para la agricultura familiar campesina”.

El encargado regional de Protección Pecuaria, el médico veterinario, Rolando Sepúlveda Figueroa dijo que “la influenza aviar es una enfermedad viral que afecta a diversas especies de aves, generado efectos muy perjudiciales en todo el sistema productivo avícola, tanto doméstico (Agricultura Familiar

Campesina) como industrial, y también en la fauna silvestre”.

Chile libre de influenza aviar Si bien Chile se encuentra libre de influenza aviar en aves de corral desde agosto de 2023, el último evento de esta enfermedad tuvo un impacto significativo en nuestro país. Este brote afectó a más de 100.000 aves silvestres pertenecientes a 52 especies, 175 establecimientos de aves de traspatio, 12 establecimientos de aves comerciales, además del cierre de 78 mercados para la exportación de productos avícolas nacio-

nales, de los cuales se han podido reabrir 62, siendo el último y más importante China. Además, afectó a mamíferos marinos, incluyendo más de 20.000 lobos marinos y un caso humano.

Síntomas de la enfermedad

Si sus aves presentan alguno de los siguientes síntomas: falta de apetito, descoordinación, plumaje erizado, respiración dificultosa con secreciones nasales, diarrea, menor producción de huevos (con cáscaras blandas o deformes), hinchazón en la cabeza y color azulado en la cresta, barbillas y patas, postración o muerte, contacte inmediatamente al SAG.

Diríjase a la oficina local del Servicio más cercana al lugar donde se encuentran las aves enfermas o muertas, llame al Centro de Atención Telefónica al número 2 2345 1100 (de lunes a viernes, de 09:00 a 18:00 horas), o escriba al correo oficina.informaciones@sag.gob.cl o contacto.araucania@sag.gob.cl

Oficialismo se adueña del éxito de la reforma previsional y deja a la oposición sin protagonismo

Con una estrategia política y comunicacional impecable, el gobierno de Gabriel Boric logró aprobar la reforma previsional sin ceder protagonismo a la oposición. Mientras La Moneda celebra el triunfo, Chile Vamos queda relegado y los sectores más radicales de la derecha se pelean entre sí. ¿Cómo lo logró el oficialismo?

El gobierno del presidente Gabriel Boric logró un importante triunfo político y comunicacional con la aprobación de la reforma previsional. No sólo consiguió articular los votos necesarios para su avance legislativo, sino que también se aseguró de que el éxito fuera percibido como una victoria del Ejecutivo en favor de las personas, relegando a la oposición a un rol casi invisible en el relato oficial.

Desde el comienzo de la tramitación, La Moneda desplegó una estrategia calculada para posicionar la reforma como una necesidad país, evitando encuadrarla como un acuerdo político transversal. Durante su intervención tras la votación, Boric puso a las personas en el centro del discurso, sin mencionar ni agradecer el apoyo de Chile Vamos, a pesar de que su respaldo fue clave para destrabar la negociación.



“El mensaje fue claro: el gobierno lidera, la oposición sigue. Lo anterior representa una clara señal de que Boric y su equipo entendieron que, en política y especialmente en un año electoral, ceder reconocimiento es perder terreno”, explicó el académico y especialista en comunicaciones, Rodrigo Durán Guzmán.

Una jugada política y comunicacional redonda

El manejo de la reforma previsional por parte del gobierno de Boric es un ejemplo de cómo la estrategia política y la comunicación van de la mano.

“La Moneda no sólo logró aprobar una de sus reformas clave, sino que lo hizo sin ceder protagonismo a la

oposición y posicionando a sus propias figuras como los verdaderos artífices del acuerdo. Esto nos demuestra que, en política, no basta sólo con llegar a acuerdos: también es fundamental quién los capitaliza. Y en este caso, el oficialismo jugó sus cartas de manera impecable, dejando a la oposición sin espacio para disputar el liderazgo del relato, quedando al margen y peleando entre ellos”, explica el también magister en Comunicación Estratégica.

Jeanette Jara, la gran figura del acuerdo

Uno de los grandes aciertos del oficialismo fue la consolidación de la ministra del Trabajo, Jeanette Jara, como

figura clave en la articulación de acuerdos. Su rol ha sido fundamental no sólo en esta reforma, sino también en la implementación de las 40 horas laborales y otras políticas sociales.

Jara, militante del Partido Comunista, ha demostrado una capacidad inusual para negociar y alcanzar consensos en un escenario fragmentado. En términos históricos, su ascenso recuerda a liderazgos femeninos de la izquierda chilena como el de la histórica Gladys Marín.

“El gobierno también supo manejar los tiempos y el despliegue comunicacional, colocando a Jara en la primera línea del debate y permitiendo que su imagen política creciera. A su lado, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, aportó la credibilidad técnica que permitió destrabar el acuerdo con los sectores más conservadores. Sin embargo, el protagonismo final quedó en manos de la Ministra, consolidando su perfil dentro del gabinete y posicionándose como una opción para las próximas elecciones presidenciales”, indicó Rodrigo Durán Guzmán.

Una oposición dividida y sin relato

Mientras el gobierno cele-

braba, la oposición se muestra fracturada. Chile Vamos apoyó el acuerdo, pero sin lograr capitalizar su participación en la negociación. Desde el oficialismo, no hubo ningún esfuerzo por destacar su rol en el proceso, lo que dejó a la centroderecha en una posición incómoda: colaboraron en la aprobación de la reforma, pero no recibieron reconocimiento alguno.

Por otro lado, los sectores más radicales de la derecha, representados por el Partido Republicano de José Antonio Kast y los nacional libertarios de Johannes Kaiser, rechazaron la reforma desde el inicio y se negaron a negociar cualquier tipo de alternativa. Esta postura los dejó aislados políticamente, sin incidencia real en el resultado final.

“En términos comunicacionales, esto significó que, mientras el gobierno lograba instalar su relato de éxito, la derecha aparecía enfrascada en disputas internas. Sin una narrativa clara ni una respuesta articulada, su rol quedó reducido a la irrelevancia, permitiendo que el oficialismo dominara completamente la conversación pública”, concluyó el académico y especialista en comunicaciones, Rodrigo Durán Guzmán.

Abiertas postulaciones al Programa Mujeres Jefas de Hogar del SernamEG Araucanía

El Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (SernamEG) durante este mes abrió oficialmente las postulaciones al Programa Mujeres Jefas de Hogar 2025, con el objetivo de fortalecer la autonomía económica de las mujeres en todo Chile. Este programa busca proporcionar a las participantes las herramientas y habilidades necesarias para enfrentar el mercado laboral y fomentar su empleabilidad, desarrollo de redes de apoyo y competencias para el ejercicio pleno de su autonomía.

El programa está disponible en 276 comunas de las 16 regiones del país, brindando un espacio para el crecimiento personal y profesional de las mujeres que lideran sus hogares.

“Con este programa, buscamos seguir apoyando a las

mujeres que lideran económicamente sus hogares, abriendo nuevas opciones y oportunidades. Una de las principales brechas que enfrentan es precisamente la laboral. Gracias a este espacio, las participantes tienen la oportunidad real de generar sus propios recursos y acceder al mercado laboral en condiciones más favorables”, destacó Priscilla Carrasco, directora nacional del SernamEG.

Por su parte, la directora regional, Susana Aguilera Vega, señaló que “pueden acercarse a las oficinas del Programa en cada uno de los municipios en las 32 comunas de La Araucanía en convenio, para

ser parte de este proyecto y recibir las herramientas que

apoyarán sus inserciones laborales”.

El programa ofrece una serie



de acciones como talleres de formación orientados al traba-

jo remunerado y a la autonomía económica, así como la elaboración y ejecución de un proyecto laboral personalizado que les permitirá desarrollar sus habilidades y avanzar en sus objetivos profesionales.

Además, en cada comuna se coordinarán actividades de apoyo adicionales que incluyen diversas capacitaciones, cuidado infantil, nivelación de estudios y alfabetización digital. También se brindará atención de salud odontológica, psicológica y general dirigida a las mujeres, junto con apoyo en temas migratorios, atenciones psicosociales y jurídicas, entre otros servicios que buscan fortalecer la autonomía económica y el bienestar

integral de las participantes.

Requisitos para postular:

- Ser jefa de hogar.
- Tener entre 18 y 65 años.
- Pertener hasta el 80% del Registro Social de Hogares (RSH).
- Ser económicamente activa.
- Vivir o trabajar en la comuna donde se implementa el programa.

En 2024, más de 51 mil mujeres participaron en el programa, la mitad de ellas concluirán una etapa este año, integrándose a las nuevas participantes.

Para más información sobre cómo postular y los detalles del programa en cada región, se puede visitar el sitio web del SernamEG o directamente en el municipio de la comuna donde se desarrolla el programa.

Niños y niñas de Nehuentúe disfrutaron de Tarde Recreativa



El objetivo era entregar diversión y alegría a los niños y niñas de Nehuentúe. ¡Y vaya que se cumplió! En la piscina, los juegos inflables, el taca-taca y mucho más, los peques disfrutaron, rieron y se refrescaron durante la tarde recreativa organizada para ellos por la Delegación Municipal y la Oficina de la Infancia.



Portero hijo de estas tierras del Trairaico

Brayan Manosalva, retornará a Deportes Concepción en el mercado de pases

Cuando todos pensaban que el portero hijo de estas tierras, del Trairaico, defendería por la temporada 2025 el pódico del Deportivo Imperial Unido, además sería parte del staff de entrenadores de la Escuela de Fútbol Municipal Imperial.



Por lo anterior que, una tentadora oferta de Deporte

Concepción club que, tras una polémica definición, que

incluso llega a la justicia, la segunda sala de disciplina de la ANFP, les dio la razón a los penquistas, con la resta de 3 puntos a los potros, y con esto retornan los lilas a la primera B, por ellos que el directorio del Concepción están armando equipo compe-

titivo, y además los la Región del Biobío, tienen puesta su mira a la primera A del fútbol profesional de Chile.

He aquí que unos de los puestos claves para cubrir es la portería, para esto miraron a un viejo conocido como es el imperialino, Brayan Manosalva, que retornará a Deportes Concepción en el mercado de pases. El meta estaba trabajando en Imperial Unido, y en una rápida negociación, el golero volverá a Nonguén luego de su paso por el León de Collao en 2023.

El guardameta de 27 años, quien ostenta paso por Huachipato (2017-2021), San Marcos de Arica (2020), San Luis (2021) San Luis (2022), San Marcos de Arica (2023), Deportes Concepción (2023), Real San Joaquín (2024) y en la presente temporada 2025, defenderá a los lilas de Concepción.

TEODORO SCHMIDT

TORNEO DE FÚTBOL FEMENINO COPA ANIVERSARIO

Los invitamos a participar en el torneo de Fútbol femenino copa aniversario, una oportunidad única para demostrar tu talento, vivir la pasión por el deporte y disfrutar de una jornada llena de emoción y compañerismo.

Estadio Municipal, Hualpin
08 febrero 2025 - 10:00Hrs

Más información inscripciones, bases y consultas
deportes@munitedor.cl | +56 9 5759 02 05

Munitodoro #MuniTeodoro

2° VERSIÓN

Municipalidad de Carahue

CALENDARIO VERANO 2025

INCENTIVO AL DEPORTE

DESCARGA LAS BASES EN:
WWW.CARAHUE.CL

HORARIO DE ATENCIÓN VERANO 2025

Cementerio Municipal de Nueva Imperial

DESDE EL 27 DE ENERO AL 31 DE MARZO
LUNES A DOMINGO 08.30 A 19.00 HORAS

Informaciones Cementerio Municipal
45 2 683252

Nueva Imperial MUNICIPALIDAD

Ante un repleto Teatro Municipal de Nueva Imperial, se presentó encuentro Iberoamericano de Tunas y Estudiantina Chile 2025



Actividad que tuvo como principal objetivo preservar y difundir el arte popular, proveniente de la música, convirtiéndose así en un medio directo con el pueblo, llevando con su canto un mensaje de solidaridad y amistad.

Este género de música como son las tunas forma parte de la iden-

tividad del folclor, en la música tradicional popular, quien a través de la música su temática describe la belleza natural de un país.

la Universidad San Carlos de Guatemala, luego fue el turno de San Miguel de Piura, oriundo de Perú, para cerrar el espectáculo fue la Tuna



Fue así que en la ocasión fueron tres agrupaciones de tunas que se presentaron en las tablas del municipal imperialino, siendo la primera en subir al escenario la Estudiantina de

IPCHILE sede Temuco.

Esta actividad cultural fue gracias al municipio local, a través de su departamento de cultura y apoyada por su edil César Sepúlveda Huerta.

Este 1 y 2 de febrero en la localidad de Huapi Trovolhue en la comuna de Carahue

III Mingako Medioambiental y XII Festival Cultural por la defensa de los Humedales

La Municipalidad de Carahue presenta dos importantes eventos en el marco de la protección y defensa de los humedales. Estas actividades se realizarán en el sector de Huapi Trovolhue durante el mes de febrero de 2025.

El III Mingako Medioambiental tendrá lugar el 1 de febrero, y su objetivo principal es fomentar la conciencia ecológica y la colaboración

comunitaria en torno a la conservación del entorno natural. Este evento cuenta con la participación de la Cooperativa de Agroturismo Mapuche Newen Mapu, quienes promueven la cultura y tradiciones del pueblo mapuche en armonía con la naturaleza.

El XII Festival Cultural por la Defensa de los Humedales se celebrará el 2 de febrero, promoviendo la valoración

y el respeto por estos ecosistemas vitales a través de diversas expresiones artísticas y culturales. Este festival es organizado con el apoyo de la Fundación Humedales Trovolhue, una organización comprometida con la protección y restauración de estos espacios naturales.

Ambos eventos forman parte del Calendario Verano 2025, destacando el compro-

miso de la comunidad y las instituciones locales en la defensa de los humedales como

patrimonio natural.